
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

LUNES 07 DE JUNIO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 ESCONDEN SUELDOS LOS GOBERNADORES  

 

PRI-PRD: DELEGADOS, RED ELECTORAL DE PAN  

 

OCULTÓ EU MUERTE DE MIGRANTES  

 

SUMAN 77 LOS CUERPOS HALLADOS EN LA 
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COLEGIO DE ECONOMISTAS  

 

QUE JÓVENES DISPARARON AL EJÉRCITO 

 

¡MINTIÓ! 

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/
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RESUMEN 

 

SEP 

 

* Presentación del Libro “1939. Documentos Fundacionales de Acción Nacional” 

Reforma: Como la memoria es porosa ante el olvido, el PAN editó el libro “1939. 
Documentos Fundacionales de Acción Nacional”, con el que busca recordar los ideales 
fundacionales del partido. La presentación del material la hizo el Secretario de Educación, 
Alonso Lujambio, quien escribió para la edición un ensayo sobre el contexto histórico y 
político en el que nació el albiazul. Lo anterior, en Tlalnepantla, Estado de México. (Pág. 
11-Estado) 

* Cartón.- El Mobiliario de la SEP 

La Jornada: Helguera dibuja en su cartón, al Secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, a manera de alfombra y pisado por unos pies de mujer, y expresa: “Si 
rompieron la puerta, imagínese lo que habrían hecho con los tapetes…” (Pág. 8) 

* Cartas del lector.- Daños a sede de la SEP 

Reforma: Reproduce los comentarios de los lectores Gustavo H. Lomelí y María Name 
Sierra, el primero menciona que el daño causado a la puerta de la sede de la SEP es un 
asunto material y no importante, ya que el verdadero daño que “estos maestros” hacen 
es a la educación, mientras que la segunda, expresa indignación por los actos, ya que 
“nadie castigará” a los culpables. (Pág. 4 y 15-A) 

* Lineamientos Generales de Venta y Distribución de Alimentos y Bebidas 

Excélsior: Aunque el anteproyecto de los Lineamientos Generales de Venta y Distribución 
de Alimentos y Bebidas en las escuelas de educación básica busca sacar los productos de 
bajo valor nutritivo, también recomiendan a los padres de familia no dar dinero a sus hijos 
y que en su lugar lleven lunches elaborados en casa. De este modo, ambas Secretarías 
hacen un exhorto a los papás para que se involucren, porque ellos “son los protagonistas 
de este proceso, porque si no los tenemos de nuestro lado, ¿A quién vamos a tener de 
nuestro lado, si son sus hijos y es su salud?”, cuestionó Alonso Lujambio, titular de la SEP 
en la firma de este acuerdo. (Pág. 26-A) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01REF07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02JOR07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03REF07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/04EXC07JUN10
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* El Correo Ilustrado.- No al cierre de plantel escolar 

La Jornada: Se reproduce una misiva de padres de familia del Centro de Atención Múltiple 
105, de educación especial, dirigida al Presidente Felipe Calderón para solicitar su 
intervención, para que no se cierre dicho plantel, ya que en el turno matutino el edificio lo 
ocupa la escuela primaria “Genaro Vázquez Quiroz, y a partir del próximo ciclo escolar 
trabajará con horario ampliado. (Pág. 45) 

* Garantiza GDF desalojar a manifestantes del Zócalo 

Excélsior: A pesar de que el Zócalo capitalino, aún se encuentra ocupado en un 40 por 
ciento por manifestantes de la CNTE y del SME, las autoridades de la ciudad de México 
garantizaron que el espacio quedará listo a más tardar este martes para continuar con el 
montaje de lo que será el FIFA Fan Fest. El secretario de Gobierno Capitalino, José Ángel 
Ávila, urgió al Gobierno Federal a negociar la retirada de los maestros que se encuentran 
en el Zócalo. (Pág. 2-Comunidad) 

* Buscan docentes cancelar la Alianza por la Educación 

Excélsior: Docentes, provenientes de la Costa relevaron a sus compañeros de la Mixteca y 
Sierra en el “plantón masivo rotativo” instalado en el Centro de Oaxaca. Los 12 mil 
afiliados a la Sección 22 del SNTE ocuparon la plaza después de medio día. Su dirigente, 
Azael Santiago Chepi, dijo que de acuerdo con el programa de negociaciones, para este 
lunes se establecerá una mesa con la SEP, donde se tratará la cancelación de la Alianza 
por la Educación y la aprobación de un proyecto alternativo elaborado por esta sección 
sindical. (Pág. 30-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Salud y Negocios.- Maribel R. Coronel 

El Economista: Señala que tras la estrategia contra la obesidad infantil que han 
emprendido las autoridades educativas y de salud en el país, la refresquera Coca Cola ha 
decidido retirar todo su portafolio de productos y no ofrecer ninguno de sus productos 
en escuelas de educación básica, lo anterior fue anunciado por la empresa hace tres 
meses. Por su parte, PepsiCo hizo lo propio, sólo que aún no decide si aplicará la medida 
en 2011 o 2012. (Pág. 33) 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07EXC07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/08EXC07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S03ECO07JUN10
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* Rehabilitarán escuelas en Estado de México 

La Prensa: Más de 60 escuelas serán rehabilitadas en Naucalpan, Estado de México, para 
ofrecer a los estudiantes un mejor espacio que garantice su seguridad y al mismo tiempo, 
constituya un lugar digno para los alumnos. Así lo dio a conocer la Presidenta Municipal, 
Azucena Olivares, al arrancar el Programa de Rehabilitación de Infraestructura Educativa 
que beneficiará a un total de 64 instituciones educativas, cumpliendo así un compromiso 
de campaña. (Pág. 40) 

* Marchan normalistas contra represión 

La Jornada: Unos 300 normalistas marcharon en Aguascalientes y efectuaron un plantón 
en la Plaza de la Patria, en rechazo a la "represión" contra alumnas de la escuela Normal 
Rural “Justo Sierra Méndez”. Los inconformes, encabezados por dirigentes del Comité 
Estudiantil de la institución, entregaron un oficio en la Subsecretaría General de Gobierno 
para solicitar una audiencia resolutiva a fin de que el Instituto de Educación de 
Aguascalientes  publique "a la brevedad" posible la convocatoria para el examen de 
admisión de 120 alumnas. (Pág. 31) 

 

INFORMACIÓN GENERAL 

 

* Evalúan al Presidente Felipe Calderón 

El Universal: La gestión del Presidente Felipe Calderón fue evaluada con seis, en una 
escala de cero a 10, mientras que su gabinete resultó reprobado por cuatro de cada 10 
ciudadanos, de acuerdo con la más reciente encuesta nacional Berumen y Asociados. 
Según la medición, cinco de cada 10 mexicanos consideran que el primer Mandatario “ha 
descuidado” las necesidades económicas de las familias mexicanas. El 44.2 por ciento de 
los encuestados respondieron que la economía “ha empeorado”. (PP y 7-A) 

 

* Presume FCH inversión en obras 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón, aseguró que podrán criticar que su gobierno 
comete errores, sin embargo, presumió que ha sido  el Gobierno Federal que más obras 
públicas ha hecho, durante la inauguración del primer puente elevadizo en México, en 
Lázaro Cárdenas, Michoacán. (Pág. 12-A) 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05PRE07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S10JOR07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01UNI07JUN10
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02REF07JUN10
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* Esconden sueldos de gobernadores 

Reforma: El gobernador de Aguascalientes, Armando Reynoso, reporta que percibe un 
sueldo mensual neto de 56 mil 715 pesos. Sin embargo, recibe un pago adicional al mes 
por 71 mil 163.90 pesos, denominado “riesgo laboral”… sin justificar la razón. Y es que en 
el país es prácticamente imposible saber con exactitud cuánto gana un gobernador, 
cuáles son sus prestaciones y comparar sus ingresos con los de otros mandatarios, de 
acuerdo con el sondeo realizado por Grupo Reforma en los portales de Transparencia de 
las entidades federativas. (Ocho columnas) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I03REF07JUN10
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07/06/10 COMUNIDAD PP-4-5 

 

DE LA FUENTE CAUTIVA A LOS CAPITALINOS, SEGÚN 
ENCUESTA 

 
Ulises Beltrán y Alejandro Cruz 

El ex rector de la UNAM Juan Ramón de la Fuente es actualmente el prospecto con 
mayor fuerza para suceder a Marcelo Ebrard en el gobierno capitalino, en caso de 
competir por el PRD. La priista Beatriz Paredes también exhibe bastante músculo a dos 
años de las próximas elecciones locales en la Ciudad de México.  

Por partidos, el PRD se mantiene como la primera fuerza, pero el PRI ya se ubica en 
segundo lugar, según se desprende de la medición BGC–Excélsior con base en encuestas 
telefónicas en el Distrito Federal.  

En preferencias por partidos para la elección de jefe de Gobierno, el repunte nacional del 
PRI llegó al Distrito Federal.  

Entre la población con teléfono de la capital del país (equivalente a 80% de la población 
del DF), el partido tricolor desplaza al PAN de la segunda posición, pues capta 29% de las 
intenciones efectivas de voto contra sólo 19% para los blanquiazules. Aún así, el PRD se 
mantiene al frente con 42%.  

Estas preferencias pueden ser engañosas, pues si a las posibles candidaturas se les ponen 
nombre y apellido, las cosas cambian sustantivamente y el dominio perredista puede 
afianzarse o ponerse en predicamento según sea el escogido, refleja la gráfica 1.  

En cuanto a los posibles candidatos, el tema de la sucesión en la Jefatura de Gobierno del 
Distrito Federal todavía está fuera de la mente de los capitalinos. La población no expresa 
espontáneamente preferencia por alguna persona para dirigir la administración del 
Distrito Federal a partir de 2012 (91% no sabe qué decir).  

Solamente hasta que se ofrecen listas de posibles contendientes a los entrevistados es 
que los electores toman partido.  
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07/06/10 COMUNIDAD PP-4-5 

Juan Ramón de la Fuente es por el momento la carta más fuerte del PRD para conservar 
el gobierno de la ciudad.  

Aunque no está afiliado a ese partido, se le menciona como un prospecto competitivo 
para esta posición y, sin duda, lo es. 

De una lista de siete posibles aspirantes, el ex rector de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) supera a cualquiera de los otros perredistas en las 
preferencias del electorado para la candidatura del partido del sol azteca.  

El dirigente nacional del PRD, Jesús Ortega, se ubica en segundo lugar, apenas por 
encima de Martí Batres.  

El resto de los aspirantes cuenta con escasa fuerza. El secretario de Finanzas, Mario 
Delgado, presunto delfín de Marcelo Ebrard para sucederlo, carece de presencia en la 
actualidad, indica la gráfica 2.  

Por el PRI, la presidenta nacional del partido, Beatriz Paredes, no tiene competencia en 
las filas tricolores si vuelve a aspirar para la candidatura. María de los Ángeles Moreno y 
Sebastián Lerdo de Tejada están muy lejos de hacerle sombra, refleja la gráfica 3.  

En el PAN, el ex candidato a la Jefatura de Gobierno en 2006, y actual delegado en Miguel 
Hidalgo, Demetrio Sodi, va al frente en las preferencias de los capitalinos.  

Muy a la distancia, tras Sodi, aparecen la diputada local y ex delegada Gabriela Cuevas, la 
diputada Mariana Gómez del Campo y el líder nacional panista, César Nava, reporta la 
gráfica 4.  

Si se escoge a los dos prospectos más fuertes de cada partido y se les enfrenta en 
distintas combinaciones, Juan Ramón de la Fuente y Beatriz Paredes actualmente son los 
aspirantes con posibilidades de ganar.  

De la Fuente es el competidor más fuerte para suceder a Marcelo Ebrard, pues en 
cualquier contienda hipotética le gana a cualquiera de los otros partidos.  
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Beatriz Paredes le compite cercanamente y ella gana en todos los escenarios en los que 
su rival principal no sea De la Fuente.  

Jesús Ortega solamente tiene posibilidades si sus adversarios son personajes con menor 
presencia.  

Ningún panista vence en ningún caso, aunque Sodi es algo competitivo. Se probó 
adicionalmente un escenario donde compitiera Mario Delgado por el PRD contra Paredes 
y Sodi: mucho tendrá que hacer el encargado de las finanzas capitalinas para mejorar, 
pues queda en un muy rezagado tercer lugar, detalla la tabla 5 

A Paredes le ayuda ser altamente conocida (95%). De la Fuente se encuentra con un 
posicionamiento aún mejor, ya que no sólo lo recuerda un porcentaje significativo del 
electorado (59%), sino que también lo respalda una imagen positiva ampliamente 
extendida (73% de quienes saben de él lo califican favorablemente).  

En cambio, Jesús Ortega tiende a ser una persona impopular, pues es bastante conocido 
para mal (76% lo recuerda, pero casi la mitad de ellos lo juzga negativamente). Sodi es 
conocido, pero tampoco destaca por su imagen, agrega la tabla 6. 
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DESVÍOS POR CASI $100 MILLONES EN LA UAG 
 
SERGIO OCAMPO, CORRESPONSAL 

Chilpancingo, Gro. Personal de auditoría interna de la Universidad Autónoma de Guerrero 
(UAG) informó que 257 ex funcionarios de las dos pasadas administraciones de esa casa 
de estudios no han comprobado el uso de casi 100 millones de pesos; por ello, el rector 
Asencio Villegas Arrizón ordenó que se les descuenten por nómina a partir de la próxima 
quincena. Trabajadores que pidieron anonimato entregaron documentos sobre los ex 
funcionarios, de los cuales 15 laboraron en la administración del ex rector Nelson Valle 
López (2003-2006) y el resto en la de Arturo Contreras Gómez (2006-2010). 
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LAS OBRAS EN PAPEL COEXISTIRÁN CON EL E-BOOK, 
ASEGURÓ EL CATEDRÁTICO CATALÁN EN ENTREVISTA 

Roman Gubern: “defiendo la vigencia del libro impreso” 

“En años recientes se diversificaron los soportes de los medios de comunicación; los 
ejemplares electrónicos están en esa lógica”, dijo 

“Enciclopedias y prontuarios irán al ciberespacio”, señaló 

ERICKA MONTAÑO GARFIAS 

La forma en la que el libro se ha transformado a lo largo de la historia hasta llegar al 
formato electrónico es el tema del nuevo ensayo del catedrático catalán Roman Gubern, 
titulado Metamorfosis de la lectura, cuyo origen está en una conferencia que ofreció en el 
congreso El mundo del libro, organizado en 2009 por el Fondo de Cultura Económica. 

En medio de los avances tecnológicos, el libro en papel coexistirá con el electrónico, dice 
en entrevista telefónica con La Jornada. También como parte de ese proceso tecnológico 
“está ocurriendo un fenómeno en el que la cultura elitista es de pago –como lo vemos 
ahora, que el New York Times anunció que nuevamente será de pago– mientras la cultura, 
que yo llamo plebeya –tanto si es televisión como si es papel–, es gratuita. Se está 
produciendo una consolidación de la sociedad dual, la gente que paga tiene información 
de buena calidad, y la que no, tiene una opción de calidad mediocre; eso ocurre también 
en la televisión en general”. 

Se presenta además el fenómeno de una sociedad dividida entre quienes son nativos 
digitales y las generaciones anteriores. Son los nativos digitales el motor de la evolución 
en los diversos soportes, no sólo del libro –del papel al e-book–, sino también de los 
dispositivos que encontramos en la vida cotidiana, desde la computadora hasta el dvd o 
los videojuegos. 
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Sucedió con el cine, la música 

“En años recientes se ha producido un fenómeno de diversificación de soportes y canales 
de los medios de comunicación: hace 15 años, para oír música había que ir a una sala de 
conciertos o a un teatro de ópera, luego apareció el disco gramofónico, luego la radio, el 
walkman, el iPod, etcétera, de modo que con la música ha ocurrido esa consecutiva 
diversificación de soportes y canales. 

“Lo mismo con el cine: hace 100 años, para ver una película había que ir a una sala de 
cine, después vino la televisión, así que se pueden ver la películas en casa, en video, 
después en dvd y ahora en Internet, de modo que la tendencia natural es a la 
diversificación de soportes y canales en todos los medios y el e-book se inscribe en esta 
lógica.” 

Hasta ahora, leer libros “era únicamente una actividad que se podía hacer con soporte de 
papel; ahora tenemos una nueva posibilidad: hacerlo electrónicamente. Un caso muy 
concreto es el mío: tengo más de 40 libros publicados. La primera vez que firmo dos 
contratos distintos es precisamente con Metamorfosis de la lectura, ya que el editor me 
envió un contrato, llamémosle gutembergniano, y otro electrónico. Hasta ahora en los 
contratos decía: el editor se reserva el derecho para todos los medios impresos, 
electrónicos, etcétera. Ahora el editor envía dos contratos distintos”. 

En esta estructura de lectura electrónica “el eslabón débil son las librerías”, advierte el 
catedrático emérito de la Universidad Autónoma de Barcelona, donde imparte 
Comunicación Audiovisual. 
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“EL PROBLEMA DE INTERNET ES QUE ES UN SISTEMA ULTRADEMOCRÁTICO, DONDE EL ENSAYO DEL 

SABIO VALE LO MISMO QUE EL DEL TONTO”, CONSIDERÓ EL CATEDRÁTICO EMÉRITO, ARRIBA, EN UNA 
IMAGEN DE 2003 FOTO ROBERTO GARCÍA ORTIZ 

–¿Todos estos cambios nos llevan a modificar los hábitos de lectura, leemos diferente? 

–Hoy día, para ponerse a leer Guerra y paz, de Tolstoi, o En busca del tiempo perdido, hace 
falta decir que es de tiempo lento y de larga duración dedicarles cuatro meses, pero el 
ritmo de la vida cotidiana, en el que todo es acelerado, favorece la short story, la cosa 
breve; los editores ya te dicen eso. Pero digo que debe haber tiempo para escuchar a 
Michael Jackson o a Wagner. 

“La crueldad de la dinámica de la vida moderna tiende a marginar o a llevar al desván 
esas obras maestras monumentales de Musil, de Tolstoi, de Proust, y esto es una pérdida, 
sin duda alguna. 

“La ganancia es que hay más cantidad de información en menos tiempo. Ver más en 
menos tiempo. Por ejemplo, cuando en clase pongo películas del cine mudo los chicos 
comienzan a bostezar, mientras en mi generación admirábamos los tiempos muertos del 
cine de Antonioni, veíamos la noche, y admirábamos a Jeanne Moreau paseando por las 
calles de Milán durante 10 minutos en los que no pasaba nada. 
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“Pero llega Big Brother, que banaliza los tiempos muertos, porque está hecho, sobre 
todo, de tiempos muertos: la gente está tumbada en el sofá, se mete el dedo en la nariz, 
dicen tonterías, entonces la entropía del tiempo muerto es el gran hermano. Por tanto, 
tenemos los dos extremos.” 

Atractivos emocionales 

En estos dos extremos se encuentran el e-book y el libro en papel y su coexistencia. “Pero 
para mí, el libro ofrece atractivos que no presentan los e-books. Algunos de estos 
atractivos, lo reconozco, son emocionales, como el olor del papel, el diseño de la 
portada. El e-book es siempre el mismo soporte, será muy elegante y estilizado, pero el 
diseño no cambia. Es diferente si compro una edición de Las minas del rey Salomón o de 
La isla del tesoro con portadas fascinantes. Es un aspecto de seducción hedonista y eso 
no lo tiene el libro electrónico, por eso hablo de esas razones técnicas y sentimentales. 

“Defiendo la vigencia del libro impreso tradicional, aunque también digo que, 
obviamente, las enciclopedias, los libros de referencia, prontuarios y anuarios irán al 
ciberespacio, serán consultados en Internet.” 

Sin embargo, es también crítico frente al Internet: “Democracia informativa no es igual a 
excelencia informativa, porque el problema de Internet es que es un sistema 
ultrademocrático, donde el ensayo del sabio vale lo mismo que el del tonto y, claro, no 
todo el mundo sabe quién es el tonto y quién es el sabio. Hay que saber discriminar y 
saber leer y discriminar el grano de la paja”. 
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“ME HACE FELIZ VER A MI GENTE APRENDER” 
Johana Robles 

Es mujer, joven, madre e indígena triqui. Pero ahora el papel que le apasiona es 
alfabetizar a “su gente”. Es Mónica Martínez y participa en el programa del gobierno del 
Distrito Federal para erradicar el analfabetismo entre los habitantes de la ciudad de 
México.  

¿Cuál es tu motivación para enseñar a la gente?  

Ver a la gente que va aprendiendo, más allá de lo que sabía. A mí me llena de felicidad ver 
que mi gente va a aprender un poco más de lo que ya sabe. Para los integrantes del 
pueblo triqui, ¿qué tan difícil es no saber leer ni escribir español? El dialecto nace con 
ellos. Es muy difícil. Hay gente que no entiende, que todavía sigue en ceros y no se puede 
comunicar.  

¿Por qué te uniste al programa de alfabetización?  

Porque podemos hablarles en nuestro dialecto y enseñarles el castellano para que se 
comuniquen y tengan confianza. Según datos del año 2000 de la Comisión Nacional para 
el Desarrollo de los Pueblos Indígenas (CDI), en el Distrito Federal habitaban entre 800 y 
900 miembros de la comunidad triqui, mientras que en el estado de México eran entre 
mil 700 y mil 800. La mayoría de ellos proceden de la comunidad de Chicahuaxtla, en el 
estado de Oaxaca.  

¿Tú has enseñado a alguien? Sí. Es una emoción muy grande. Te preguntas por dónde 
empiezas a enseñarle. Vas con lo más elemental, que sepan una o dos letras  

¿Qué te provoca? Es una emoción que no se puede explicar. Una persona por medio de ti 
está aprendiendo un conocimiento. Yo digo que de esta forma ayudo a mi país.  

¿Tu cómo aprendiste español? Mis papás se vinieron a la ciudad para tener una mejor 
vida. Pero yo sentía curiosidad por cómo era mi gente y me fui allá, a Oaxaca, a estudiar y 
conocerlos. 
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EL TEMBLOR QUE VIENE 

Se producirá en las costas de Guerrero, rebasará los 7.5 grados y ocurrirá en no más de 10 
años. El Servicio Sismológico Nacional concluyó un mapa de riesgo para la ciudad de 
México que alerta con precisión cuáles son las zonas de mayor peligro. La prevención y el 
cumplimiento de normas de construcción son obligados para aminorar la tragedia 
 
Cinthya Sánchez 

Lo que el Servicio Sismológico Nacional (SSN) sí sabe del temblor que viene es que el 
epicentro muy probablemente se originará en la llamada Brecha de Guerrero, que desde 
1911 no libera energía. Que rebasará los 7.5 grados. Que tardará casi un minuto en llegar al 
Distrito Federal, pues el epicentro está a 300 kilómetros de distancia entre Ixtapa y 
Acapulco. Que el mismo impacto se sentirá en la Diana de Acapulco que en la Diana 
Cazadora de la ciudad de México. Que quienes se encuentren en una zona blanda, como 
Iztapalapa o la colonia Roma, lo sentirán 40 veces más que quienes se encuentren en 
zona rocosa, como ciudad Universitaria o en San Jerónimo.  

Los datos que faltan son la fecha y la hora. Al llegar a esa parte, el doctor Carlos Valdés, 
jefe del departamento del Servicio Sismológico Nacional, asegura que ellos estudian pero 
no predicen los temblores. Lo único que sí se atreve a predecir es que ese temblor puede 
ocurrir hoy o en 10 años, pero no más, pues los temblores tienen sus tiempos.  

Él es un hombre acostumbrado a ellos, dice que tan sólo en 2010 llevamos más de mil 400 
temblores en la República Mexicana, todos de baja magnitud. El más alto ha sido de 7.2 
grados, en Mexicali. Por arriba de 8 grados sólo ocurren entre 18 y 25 en todo el mundo 
cada año, y en 2010 ya se presentaron cinco y fue uno de ellos el que ya le tocó a México.  

   

Otro dato predecible es el epicentro, pues los sismos mexicanos más importantes han 
ocurrido en la región costera entre Jalisco y Chiapas. Estudios sismológicos recientes 
muestran que es muy probable que un nuevo sismo con magnitud cercana a 7.7, ocurra 
entre los puertos de Acapulco y Zihuatanejo. Tan seguros están, que el Sistema de Alerta 
Sísmica de la ciudad de México fue desarrollado para contribuir a mitigar los efectos de 
los sismos fuertes generados en la Brecha de Guerrero.  
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“El problema con el Distrito Federal es que es una gelatina. La ciudad se asentó en el gran 
Lago de Texcoco, por lo que la duración y la intensidad del movimiento es mayor incluso 
que en la zona de epicentro. Las ondas iniciales de un temblor viajan a siete kilómetros 
por segundo, así que si el epicentro está a 300 kilómetros, entonces en 42 segundos 
tendremos las ondas en el centro de la ciudad; el problema es que aquí tomará fuerza, 
pues al ser una zona blanda se magnifica”, dice.  

Para tomar en cuenta  

A pesar de que existe un mapa de zonificación sísmica y que se subdivide en tres 
categorías, desde la más rocosa y segura hasta la más blanda y peligrosa, el doctor Valdés 
afirma que no hay nada más confiable que el ojo humano para saber en cual estamos 
parados.  

“Si cuando pasa un camión pesado por nuestra calle y la estructura donde estamos se 
cimbra, eso quiere decir que nos encontramos en una zona blanda, si las estructuras 
están inclinadas o bien observamos que la calle no está completamente pareja, es decir 
hay desniveles, estamos frente a una zona de riesgo”, explica el especialista.  

Él aclara que esto no quiere decir que toda estructura que se encuentra en zona blanda 
pueda colapsarse, pues las construcciones que corren riesgo son aquellas muy viejas y a 
las que no se les reforzó la estructura. “Hay muchos edificios y casas que están situados 
en estas zonas blandas que son remodelados, pero para los propietarios esto quiere decir 
que les cambiaron ventanas, pisos, puertas, clósets, los pintaron y ya está y eso en un 
temblor de 7 u 8 grados no sirve de nada”, afirma.  

Las señales son muchas veces claras. Aparecen cuarteaduras, de forma diagonal en los 
muros; los vidrios pueden estrellarse sin motivo aparente, las puertas suelen atorarse 
cuando se intentan abrir, aparecen manchas de humedad en paredes que desprenden la 
pintura o simplemente hay una inclinación en la estructura.  

Sin embargo, hay mucho por hacer antes de un temblor. Reestructurar las edificaciones 
sería una buena alternativa y no es tan caro como la gente piensa, o bien hay que revisar 
los planos de las nuevas construcciones que se hicieron después de 1986 y que debieron 
de haber cumplido con todo el exigente reglamento de construcción.  
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“Hay acciones que debemos tomar ya, por ejemplo, realizar simulacros en casa de noche 
y con la luz apagada, tomar decisiones si nos vamos a salir o a quedar dentro. Si salir nos 
toma más de un minuto, lo mejor es quedarse, pero ubicar zonas seguras dentro de la 
casa, subir a las azoteas funciona siempre y cuando los tanques de gas estén reforzados 
con agarraderas al piso o al pared”, comenta Valdés.  

La emisión del aviso  

El científico explica que es un privilegio estar a 300 kilómetros de la zona de epicentro, 
pues la alarma sísmica nos da 60 segundos de ventaja y hoy se encuentra instalada en 
instituciones de gobierno, escuelas públicas, universidades, unidades habitacionales, en 
el Metro, estaciones de radio y en los canales de televisión 11 y 22, entre otros.  

La alerta sísmica tiene 12 estaciones sismo sensoras en la costa de Guerrero, que estiman 
el pronóstico de magnitud de la actividad sísmica local y lo envían por radio hasta la 
estación central de registro en el DF. Con esta información las computadoras del sistema 
controlan la emisión automática de los avisos de alerta sísmica que difunden en el valle 
de México. Anticiparlo es posible, porque las ondas de radio son más rápidas que las 
ondas sísmicas y porque su epicentro podría estar a más de 300 kilómetros de la ciudad 
de México.  

Al inicio de un sismo fuerte se generan dos ondas principales: la onda “P” o primaria y la 
onda “S” o secundaria. La onda “P” es la primera en generarse, y viaja a una velocidad 
mucho mayor que la onda “S” (4km/s). En el instante en que esta onda es detectada por 
un Instrumento de medición (acelerógrafo) y se corrobora la magnitud del sismo, éste 
emite una señal de radio que viaja a través de torres de comunicación ubicadas en El 
Veladero y El Alquitran, en Guerrero y en el cerro Chichinahutzin, situado en Morelos.  

El tiempo de arribo a la ciudad de México de las ondas “S” (8 km/s) generadas en las 
costas de Guerrero, y que son las mas destructivas, oscila entre 50 segundos y un minuto, 
según el lugar donde se produjo el foco del terremoto.  

Para Carlos Valdés, la información con la que se cuenta es suficiente para tomar en serio 
el asunto y prepararse ante un sismo de mayores magnitudes. “Es imposible cambiar 
toda la ciudad a una zona rocosa, es por ello que reforzar las estructuras puede ser la 
salvación de muchas vidas humanas”, dice.  
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Para ello se puede recurrir a las oficinas de Protección Civil de las delegaciones del DF, 
donde hay personal que puede hacer una valoración del inmueble de forma gratuita, o 
bien contratar los servicios de un Director Responsable de Obra, quien está preparado 
para realizar dictámenes sobre las condiciones de una construcción.  

Otra buena opción es prepararse con simulacros. Incluso el Sistema Nacional de 
Protección Civil de la Secretaría de Gobernación ha comenzado a dar platicas a la 
sociedad sobre qué hacer antes, durante y después de un sismo. En su página de Internet 
invitan a las pláticas informativas gratuitas el segundo y cuarto martes de cada mes, 
durante todo el año, en un horario de 12:00 a 14:30 horas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/06/10 CULTURA 38 

 

EN MARCHA, LA GRAN BIBLIOTECA VIRTUAL DE LETRAS 
MEXICANAS 

ADRIÁN FIGUEROA 
La Biblioteca Virtual de Letras Mexicanas será una ventana para acercarse a lo más 
representativo de nuestra tradición cultural en todas las modalidades de la palabra 
escrita: literatura, historia, filosofía y ciencias, desde la aparición de la imprenta en 
México en el siglo XVI, anuncia Guadalupe Curiel Defoseé, directora del Instituto de 
Investigaciones Bibliográficas de la UNAM y coordinadora del proyecto. 
 
Esta ventana, dice, se presentó el pasado 1 de junio en la ciudad de Guadalajara y se 
encuentra en la página de la Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes 
(www.cervantesvirtual.com). 
 
Así, México se coloca a la vanguardia en materia de páginas electrónicas con acervos de 
rica tradición intelectual. 
 
“Ya se puede visitar y, en inicio, cuenta con alrededor de 400 títulos que van desde el 
siglo XVI hasta el XIX, y de autores del siglo XX que autorizaron su publicación en el 
portal. Sin embargo, varios de estos materiales están en proceso de digitalización y 
publicación electrónica”, agrega. 
 
Los antecedentes inmediatos a la creación de este nuevo portal se encuentran en los 
trabajos realizados por la Biblioteca Nacional de México, El Colegio de México y la 
Universidad Iberoamericana, cuando hace diez años pusieron a disposición del portal de 
Biblioteca Virtual Miguel de Cervantes muchos de los textos que hoy pasan a formar 
parte de la Biblioteca Virtual de las Letras Mexicanas, en un esfuerzo conjunto con la 
Fundación Miguel de Cervantes Saavedra y la Fundación Santander. 
 
Explica que el número de autores que la integrarán, así como la cantidad de títulos y 
volúmenes, aún es incierto, porque “este espacio tiene como misión aumentar 
progresivamente. Pero lo que es un hecho es que en el portal estará los más 
representativo de nuestra cultura”. 
 
 
 

http://www.cervantesvirtual.com/
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Indica que las instituciones que firmaron el convenio para la construcción del portal 
virtual de las letras mexicanas son la Biblioteca Nacional, administrada por el Instituto de 
Investigaciones Bibliográficas de la UNAM, la Academia Mexicana de la Lengua, la 
Universidad Iberoamericana y El Colegio de México. Pero, adelanta, nuevas instituciones 
educativas se han mostrado interesadas en participar, como es el caso de la Universidad 
de Guadalajara, que recientemente firmó el convenio de participación 
 
Explica que cada institución está proporcionando sus propios materiales, cuidando el 
tema de derechos de autor. “Ese es un punto importante, porque muchas obras aún 
tendrán que esperar hasta que se resuelva este asunto legal”, añade. 
 
No obstante, señala Curiel Defoseé, se tiene un acervo muy amplio que incluye joyas de la 
literatura, historia, poesía y ensayo. Y eso no sería todo, vamos a crear nichos digitales 
para que este gran acervo del español y su creación con la palabra escrita se acompañe 
de mapas, videos, música, películas, la plástica, fotografía nacional. “México podrá contar 
con un gran reservorio de lo intelectual y artístico del país en formatos digitales”. 
 
Porque, asegura, el objetivo del portal es divulgar la cultura mexicana como un punto de 
encuentro para aquellos que deseen acercarse al rostro de un país que se muestra, en los 
albores del siglo XXI, mestizo en su realidad cultural, innovador en su arte y universal en 
su literatura. 
 
El presidente de la Academia Mexicana de la Lengua, José Moreno de Alba, dijo que el 
portal es el mejor resguardo virtual de libros escritos en español, pero se había incurrido 
en el error de que contenía un aplastante predominio de los publicados en España. 
Ahora, señala, con el legado mexicano se amplía y ayuda a que en otros países conozcan 
nuestra historia cultural. 
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RECIBE RENÉ AVILÉS FABILA EL RECONOCIMIENTO ALUX A LA 
EMINENCIA 

 
JULIO MARTÍNEZ RIVERA EN PUEBLA 
 
Por dedicar toda su vida a la literatura, ser un crítico del poder con actitud ética y moral, 
así como por haber formado a muchas generaciones de periodistas desde las aulas, uno 
de los miembros del periódico La Crónica de Hoy, el escritor René Avilés, recibió el 
reconocimiento denominado Alux a la Eminencia el pasado fin de semana durante la 
celebración del aniversario 18 de la Asociación Periodística Síntesis, en Puebla. 
 
El sábado pasado, en una noche de gala, momentos antes de recibir este reconocimiento 
el propio René Avilés recordó que lleva prácticamente varias décadas de ejercer el 
periodismo, de escribir literatura, de ser profesor y de coherencia política. 
 
—¿Qué le recomiendas a las nuevas generaciones de periodistas en estos tiempos tan 
difíciles que vivimos? 
 
—Tener una clara honestidad. Hoy como nunca se ha pervertido la política. Y es el 
momento en el que hay que pedirle a la gente, a los periodistas y académicos honestidad. 
 
—El lector, el radioescucha, el televidente… ¿todavía cree en los periodistas? 
 
—Ya no mucho, ya no mucho. Creo que antes teníamos algún, o un mucho desprestigio, 
porque estábamos entregados a un partido (político) único, y hoy, porque estamos 
dentro de un juego perverso de los partidos políticos. Yo creo que el deber del periodista 
es, definitivamente, ¡ser más útil a la sociedad! Pero infinitamente más útil, ¡y menos 
ponerse al servicio de la política! Estoy perfectamente convenido que el papel como 
periodistas, como profesores, como escritores, es ser críticos del poder. 
 
Así se expresó Avilés Fabila el pasado sábado, instantes antes de recibir en el Museo de 
Arte Virreynal de Puebla el Alux a la Eminencia, por ser uno de los intelectuales más 
reconocidos en el país. 
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FALLECE EL FILÓSOFO Y PROFESOR EMÉRITO DE LA UNAM, 
BOLÍVAR ECHEVERRÍA 

 
Una de las figuras más relevantes en el pensamiento crítico sobre la cultura, la economía 
y el capitalismo, el escritor y profesor emérito de la UNAM, Bolívar Echeverría, falleció el 
pasado sábado a la edad de 69 años a causa de un infarto cardíaco.  
 
El también investigador de la máxima casa de estudios e investigador nació en 1941 en 
Riobamba, Ecuador, y llegó a México en 1971, y desde entonces fue formador de 
generaciones de estudiantes, impulsor de revistas y autor de varios libros. Por su labor, 
se ha considerado como una de las mentes más críticas de la modernidad. 
 
El Consejo Nacional para la Cultura y las Artes y la comunidad intelectual y artística del 
país lamentaron el deceso del pensador y recordaron la profundidad de sus ideas, así 
como su importancia de su obra en crítica y filosofía. 
 
Indicaron que siempre fue un estudioso del marxismo y crítico del capitalismo, además 
de sus ensayos sobre cultura.  
 
Fue profesor e investigador de la UNAM, además de editor de las revistas Pucuna (Quito), 
Latinoamérica (Berlín), y en México Cuadernos Políticos, Palos y Theoría, entre otras. 
Además de ser un analista riguroso de la economía mundial. Cursó estudios en la 
Universidad Libre de Berlín y, en México, terminó su licenciatura en Filosofía en la UNAM, 
además de estudiar, después, una maestría en Economía y doctorado en Filosofía.  
 
Entre sus obras más conocidas, están El discurso crítico de Marx, Definición de la cultura, 
Las ilusiones de la modernidad, Valor de uso y utopía y Conversaciones sobre lo barroco.  
PERFIL. Bolívar Echeverría nació en Riobamba, en 1941. Obtuvo el título de Magister 
artium en Filosofía en la Freie Universität Berlin (1968). En la UNAM termina su 
licenciatura en Filosofía (1974). Tiempo después, en la misma universidad, realiza una 
Maestría en Economía (1991) y un Doctorado en Filosofía (1995). 
 
Desde 1973 fue docente e investigador en la UNAM. Desde 1968 tradujo y editó libros. 
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Marlene Guraieb 
Del altar al salón de clases… 
 

A veces, las democracias son como las religiones. La democracia misma actúa como 
dogma de fe y los líderes electos son investidos de legitimidad mesiánica y una esperanza 
que invita a lo milagroso. Todo esto mientras los líderes de opinión diagnostican, 
atienden y guían a una grey difusa y poco comprometida. Sin embargo, a diferencia de las 
congregaciones religiosas, los ciudadanos somos volubles en el apoyo que otorgamos a 
nuestros líderes. Los ciclos son cortos y la pérdida de fe es una constante a medida que 
las expectativas se enfrentan con la realidad durante el periodo presidencial.  

En los primeros meses de 2007, la mayoría de las casas encuestadoras reportaban que el 
recién entrado presidente tenía niveles de aprobación ciudadana de casi 70%. Como cada 
seis años, empezaba otro periodo presidencial con las expectativas en el cielo. En agosto 
de 2007, EL UNIVERSAL publicó que poco más de 55% de los encuestados opinaba que 
Calderón había hecho hasta el momento lo que esperaban de él.  

Entrados en la segunda mitad del sexenio la crisis de fe se cimienta. La última encuesta 
de evaluación presidencial publicada por EL UNIVERSAL ubica el nivel de aprobación del 
trabajo de Calderón ligeramente por encima de 41%. El resultado es similar al obtenido 
hace cuatro meses por la misma encuesta. Más alarmante aún es el dato de que sólo 
ocho de cada 100 encuestados opina que el Presidente ha excedido sus expectativas 
mientras que 57% opina que esperaba más de él.  

Además, el clima político no ayuda. Este año van a las urnas más de 40% de los electores y 
el consenso en la opinión profesional es que la elección de 2012 ya está a la vuelta. Las 
miradas se han alejado del presidente en turno para concentrarse en las elecciones a 
gobernador y, predominantemente, en los nuevos presidenciables. Nuestro líder ha 
perdido el carisma y, mientras ejecuta su mandato, su pueblo se ha dedicado a adorar a 
un becerro de oro.  

Aunque ha pasado antes y ciertamente es parte del eterno retorno del proceso 
democrático, la caída en la popularidad del Presidente no deja de sorprendernos. Tal vez 
la devoción democrática ciega es la cara que antecede a la desilusión y el cinismo que 
permea la arena política. Sin embargo, un cambio de perspectiva y quizá una relación 
diferente con nuestros gobernantes podrían darle nuevos bríos a la Presidencia.  
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El primer paso es poner los datos en perspectiva. La aprobación del Presidente hoy no 
sólo es similar a la registrada por Fox durante el mismo periodo de su mandato; sino que 
no está muy por detrás de los números de Obama, quien hace poco parecía caminar 
sobre el agua (Gallup reporta que a finales de mayo la aprobación del presidente 
norteamericano era de 47%).  

Las fechas también necesitan una nueva mirada. Calderón estará en la Presidencia otros 
30 meses. Cuesta trabajo recordar que estamos lejos de la recta final de su periodo. Un 
alumno que empezó la secundaria al inicio del sexenio hoy iría en primero de prepa, 
donde su destino académico todavía podría cambiar dramáticamente.  

La analogía del alumno puede llevarse aún más lejos. En la misma encuesta de EL 
UNIVERSAL se reporta que la calificación promedio que otorgaron los encuestados al 
trabajo del Presidente es seis. Pasar de panzazo no es ningún orgullo, pero sigue siendo 
aprobar. Pensemos en el consejo que le daríamos a un alumno cuyas calificaciones 
muestran una tendencia negativa consistente y que hoy tiene seis de promedio. 
Recomendaríamos más estudio; más esfuerzo; más atención por parte de sus padres y 
maestros. Quizá un cambio de estrategia en el estudio.  

¿Por qué no le exigimos exactamente eso al Presidente de la República?  

Las democracias y las religiones podrán parecerse mucho, pero en las primeras, el poder 
y, ultimadamente, la responsabilidad están en los ciudadanos. No sólo el poder de la fe 
en las campañas y las elecciones sino la responsabilidad de guiar el peso de la opinión 
pública en un camino constructivo y que dé resultados. Pasadita la mitad del sexenio el 
camino más fácil es voltear la mirada hacia adelante construyendo una esperanza (hasta 
hoy) infundada en el futuro político del país. El otro camino es más realista, es aceptar 
que el presente todavía no acaba y transmitirle al Presidente que seguimos esperando 
cosas de él. Pero ya no las expectativas lunamieleras de principio de sexenio, sino una 
respuesta a los problemas graves que enfrenta el país por los cuales se puede hacer 
mucho en dos años y medio. 

 

 


